

rie propietario porque le insultó cuando le reclamaba el otro algún dinero que por sus servicios le debía. La familia del muerto, perteneciente á la aristocracia, á fuerza de influencias y dinero, había conseguido que el criminal fuese condenado á muerte, y ya saboreaba el placer de la venganza cuando la fuga del preso venía á destruir sus planes. Pero los herederos no cejaban; diez mil pesetas prometían á aquel que delatase ó detuviese al fugado.

An trés supo la noticia por una orden de su superior en que se le encargaba practicar investigaciones en una barriada cercana á la cárcel, en donde se suponía que Gabriel se hubiese refugiado.

Una vaga esperanza concebía el agente cuando comenzó sus pesquisas en el sitio que se le decía. Pero esta esperanza aumentó cuando los vecinos le dijeron que aquella noche un trasechador había creído ver un hombre que miraba á todos lados avanzando con cautela. No faltó uno que, sincerándose con Andrés, le manifestase haber visto al hombre entrar en una casa que conocía y á la que le llevaría bajo condición de partir con él la recompensa. Andrés accedió. Cinco mil pesetas eran más que suficientes para nivelar su situación y por lo demás él no tenía ambición de ninguna clase.

Entró en la taberna precedido de su guía. Algunos hombres sentados en las mesas bebían charriando todos á la vez. Retirado de los demás, un hombre consumía á pequeños sorbos un vaso de vino, y por medio de una señal el guía indicó á Andrés el individuo en cuestión.

El agente, inmediato ya al triunfo, sentía una especie de repugnancia hacia el acto que iba á cometer. Bien mirado no tenía nada de extraño que un agente de policía detuviese á un criminal, tanto más cuanto que para eso le habían enviado allí. Pero Andrés tenía un corazón noble; era, por decirlo así, benévolo con el vencido, y al ver á aquel infeliz que quizá se creía libre y olvidado de la justicia, experimentaba hondo pesar al acordarse de que él era el encargado de arrojarle nuevamente al fondo del calabozo. El pensamiento del embargo inminente influía por otra parte en el ánimo de Andrés, que resuelto ya se llegó al individuo y acercándosele le dijo:

—Venga usted conmigo. El desconocido palideció, miró al agente y siguiéndole abandonó la taberna donde momentos antes forjaba tranquilamente ilusiones para el porvenir y ensueños que ya no se verían realizados.

—Ahora yo me encargo de éste—dijo Andrés á su guía, hacia el que había comenzado á sentir odio invencible y profundo desprecio.

Y tomando del brazo á Gabriel se separó del delator.

III

Aquella marcha fué para Andrés la más difícil de su vida. Y no porque abundasen en el camino los obstáculos, sino por las vacilaciones que asaltaban el ánimo del agente.

Tan pronto pensaba cumplir con su deber entregándole en el juzgado y recibiendo en cambio su dicha y tranquilidad, como se fijaba en el rostro demudado del preso y cambiaba de parecer pensando en soltarle en una esquina y dejarle marchar libremente. Acordóse de los anuncios en que se ofrece dinero al que presente objetos perdidos y le pareció que aquella víctima que el garrote había perdido la anunciaban de igual manera prometiendo espléndida gratificación al que le devolviese á la muerte de que quería escapar. Juzgó indigno al hombre que cobrase de esa manera la vida de otro, que quizá Dios quería conservar sobre la tierra... Entonces no vaciló. Se separó del camino del juzgado y se dirigió con Ga-

bril directamente á la estación. Al delator le diría que los dos se habían engañado, pues aquel hombre no era sino un ladrón vulgar.

—¿A dónde me lleva usted?—interrogó el preso cuando se vió en el andén de la estación y en su mano el billete que Andrés le había pagado.

—Sé quién es usted—contestó el agente empujándolo al interior de un vagón.—Si lo prendiesen á usted aquí no escaparía del patíbulo. Aunque le apresen más allá de la frontera, puede decirse que su vida está salva.

Quiso Gabriel besar la mano del agente. Pero en aquel momento, anunciando la marcha por un agudo silbido, la locomotora comenzó á correr arrastrando la felicidad de Andrés bajo la figura de aquel hombre que en la ventanilla lloraba de agradecimiento.

Y Andrés, mientras tanto, de pie sobre el andén, le veía alejarse, murmurando:

—¿Quién podrá censurarme? Si he faltado á mi deber de policía, ha sido para cumplir un deber más sagrado. ¿Cuál es este deber? No lo sé; lo único que sé es que es un deber más poderoso é irresistible...

Y es que Andrés no tenía noción de lo que es la conciencia; pero tenía una conciencia mucho más grande que la noción que otros seres llamados inflexibles poseen.

RICARDO DONOSO-CORTÉS NAVARRO.

Noticias

Se encuentra en esta ciudad con el fin de trasladarse á su hermosa posesión «Galina», que tiene en este término, el rico hacendado de Santander D. Celestino Barrota. Sea bienvenido.

Segue mejor de las heridas que se produjo al caer al suelo el otro día en la calle el respetable señor Delegado de Hacienda D. Anibal Alvarez-Ossorio. Nos alegramos.

Nuestro estimado colega *El Labriego*, ha empezado á publicar en forma de folletín un trabajo poético-histórico, debido á la pluma de nuestro compañero D. Juan Barnabeu y Novalvos, que está llamando la atención de sus numerosos lectores por la novedad del asunto, importancia que tiene, por tratar en él de las páginas más brillantes de la historia de Ciudad-Real y por las preciosas octavas en que están relatadas. Por los lazos que nos unen al autor nos abstenemos de todo elogio.

En el elegante escaparate de la acreditada sastrería y sombrerería de D. Bernabé Coello, Feria 1, está llamando la atención una artística figura debida á la notable habilidad de nuestro amigo de Manzanares el maestro diseador D. Guillermo Calero. Consista la obra en un precioso buho diseado, que tiene entre sus garras la presa cogida.

El autor admite toda clase de encargos de esta índole en Manzanares, donde tiene su domicilio.

Felicidades al Sr. Calero por este nuevo triunfo.

El ilustrado Ingeniero Director de esta Estación Enológica D. José María Martí, nos participa en atento B. L. M. haber quedado instalada en dicho establecimiento una Estación meteorológica, á donde diariamente podemos recoger cuantos datos necesitamos.

A nuestro muy querido amigo y colaborador el Sr. Martí, agradecemos su ofrecimiento en lo mucho que vale.

El lunes se celebró en la Iglesia de Santiago de esta ciudad, el enlace de la bella y gentil señorita Elisa Aguilera y Sraochoaga, hija mayor de nuestro querido amigo y compañero el redactor de *La Tribuna*, D. Joaquín Aguilera y García, con el joven D. Julián Lucendo, representante de importantes casas de comercio de Madrid y Barcelona.

Bendijo la sagrada unión el cura párroco, D. José María Cuevas, siendo padrinos de los contrayentes, Doña Carmen Utriga y Don Pablo Lucendo y Zarco,

Elisa Aguilera vestía lujoso traje de raso brocado y velo blanco, que hacían resaltar notablemente su angelical figura.

El novio vestía de etiqueta. Los numerosos asistentes á la ceremonia, fueron muy obsequiados con dulces, licores y habanos, todo en gran profusión.

A la joven pareja deseamos muchas felicidades y eterna luna de miel.

Noy 21 á las 12 de la mañana y bajo la presidencia del Gobernador civil D. Luis Moyano y Treviño, ha tenido lugar la sesión preparatoria para constituir la nueva Diputación.

Fué aprobada el acta de la anterior, pasándose después al nombramiento de los comisionados que han de examinar los actas de los diputados electos.

A la una de la tarde se suspendió la sesión.

SASA

Recomendamos á nuestros lectores que tengan hijos la acreditada Academia preparatoria para carreras especiales que, bajo la dirección de D. Eugenio Esteban Díez, está establecida en Madrid, calle del Pez, núm. 9, segundo.

Anunciada en la *Gaceta* del 14 del actual, la convocatoria para los exámenes de ingreso en el cuerpo de Correos, empezará en esta Academia, un curso de preparación para dichos exámenes, en pequeñas agrupaciones de diez discípulos en cada clase, con el fin de que la preparación sea una verdad y los resultados tan beneficiosos como vienen siendo en los exámenes de ingreso en el cuerpo de Telégrafos.

Los honorarios serán de 25 pesetas, pagadas por mensualidades adelantadas, y la enseñanza está encomendada en la parte técnica concerniente á Correos, á un empleado en la Dirección general.

CHICHI

No merecen los políticos tomar café de la marca de «La Estrella.»

Lo bueno, bueno se tuesta para paladares más delicados.

Lo vende por mucho favor y presentando la cédula el centro farmacéutico.

CHICHI

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, á los señores Conde de las Cabanuelas, D. Santiago Trujillo, D. Pablo Muñoz, D. Gaspar Muñoz, D. Fermín Díaz Hellín, D. Felipe Velasco, D. Jacinto Cuadra, D. José González Tavira, D. Sacramento Hidalgo, D. Antonio Noblejas, Conde de Casa-Valiente, D. Pedro Arias, D. Ubaldo Muñoz, D. Francisco Morales, D. Sebastián Bermejo y D. José Rueda.

Completamente lleno de gente, se vió el teatro de Trujillo en las noches del sábado y domingo, siendo muy aplaudidas las obras *Barba Azul*, *Barba Roja* y *Barba Gris* y *Marta la Hechicera*.

Las decoraciones preciosísimas. El jueves nueva función, para la que hay ya vendidas muchas localidades.

CHICHI

La presente semana hará su debut en el teatro de Cervantes de esta capital, con las preciosas obras «El puño de rosas», «El Plutón» y «Enseñanza libre», la notable compañía que dirige el Sr. Lia y Laborda. La primera tiple, que es paisana nuestra, pues nació en Ciudad Real y se llama Asunción Gallardo, es una artista de zarzuela de las más reputadas, lo mismo que las señoritas Molina, Montegui y Cardán. Estrenarán todo el repertorio nuevo.

CHICHI

Dice *El Liberal* que ya está acordada en principio la combinación de senadores vitálacios.

En ella figura nuestro paisano D. Juan Acedo-Rico y Medrano, Conde de la Cañada.

El ilustrísimo señor Presidente de esta Audiencia, nos remite para mayor publicidad y conocimiento de los interesados la lista de los señalamiento de las causas que han de verse ante el jurado en el segundo cuatrimestre del año corriente.

Damos al Sr. García de Biedma, las gracias por su atención, prometiendo publicar dicha lista en el inmediato número.

Ciudad-Real: Imp. Pérez y Hermano Calle de Toledo núms. 3 y 15.

ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA

Industria, de la Magistratura y de la Administración

DIRECCION DE MÁS DE UN MILLÓN DE SEÑAS

DE

ESPAÑA

Cuba, Puerto Rico, Filipinas, Estados Hispanoamericanos y Portugal.

Vigésimaquinta edición, 1903.

(BAILLY-BAILLIERE)

Acompañado de un magnífico mapa de España y Portugal, iluminado en cuatro colores.

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1883, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1890, la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893 y Medalla de Oro en la de París de 1900.

Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes

ÚNICO que contiene todos los pueblos de España.

ÚNICO que da una información completísima de Cuba, Puerto Rico, Filipinas y Estados Hispanoamericanos, así como de Portugal.

ES EL MÁS BARATO, porque es el más completo.

Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial. Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

EL ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos, encartados en tela, de más de 1.500 páginas cada uno, y comprende: 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.—2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.—3.º

ESPAÑA

por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno: 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carreteras, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, circos, etc.; 2.º, la parte oficial, y 3.º, las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que la ejercen.—4.º *Aranceles de Aduanas* de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.—5.º *Cuba, Puerto Rico Islas Filipinas*, con sus administraciones, comercio é industria, escrito en español é inglés.—6.º *Estados Hispanoamericanos*, divididos en *América Central*: *Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana*.—*América del Norte*: *México*.—*América del Sur*: *Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Guayana*.—7.º *Reino de Portugal y sus colonias*.—8.º *Sección Extranjera*.—9.º *Sección de envíos*, con *Indios*.—10. *Indice general de todas las materias que contiene el Anuario*. Este indice está redactado en español, frances, inglés, alemán, italiano y portugués.—11. *Indice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispanoamericanos*.—12. *Indice general*.

Precio: 25 pesetas

(franco de portes).

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE é HIJOS, Plaza de Santa Ana, núm. 10, y en las principales del mundo.

En Ciudad Real: A los Representantes señores Pérez y Hermano.

AGENCIAS en: Barcelona, calle de Polayo, 12, 1.º, 2.º—Representante, F. Sintés.

Valencia, Plaza del Molino de la Robella, 3.—Representante, F. E. Boissin.

Representantes en todas las poblaciones importantes.

Agentes en todos los pueblos, por insignificantes que sean.

OBRA NUEVA

“Sucesos y Cuentos,”

POR

D. JOSÉ DE MIGUEL RUIZ

(Capitán de Infantería.)

PRECIO 1,50 PESETAS

De venta: Librería de Ramón C. Rubio, Calatrava, 10, Ciudad-Real.